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Z 履职为民

江苏徐州铜山区政协探索将铜山智慧政协云平台接入区现代化指挥中心的“e铜

办”民意诉求快办平台端口，实现两端数据互联互通，为政协委员参与社会治理和社

会服务开拓新渠道。

核 心 阅 读近段时间，江苏省徐州市铜山区进一

步加大了对不文明养犬行为的治理力度。

而这一变化源于区政协委员的一件提案。

6 月下旬，在区政协智慧政协云平台

上，推送了一条来自政府热线 12345 的民

意诉求：近期，多位市民致电 12345 反映

不文明养犬问题，希望政协委员加强调

研，提出建议。

“我时常看到一些烈犬伤人事件的报

道，感到触目惊心。在政协的平台上看到

民意诉求，更感到要履行委员职责。”铜

山区政协委员宋奕霖说。

随 后 ， 他 立 即 着 手 调 研 并 撰 写 提

案。提案交办后，迅速转化为政府部门

的行动。

委员便捷获取政府信息，政府精准落

实委员提案。这种变化源于铜山区政协今

年一项创新工作。

今年，铜山区政协探索将铜山智慧

政协云平台接入区现代化指挥中心的“e

铜办”民意诉求快办平台端口。区现代

化指挥中心主要负责推进区内网格化管

理、审批服务、“政务 12345”等信息资

源和事项数据的汇集融通，建立“一网汇

聚、一网总览、一网统管、一网惠民”四

网 可 视 化 框 架 。 依 托 指 挥 中 心 数 据 汇 聚 、

统一监管、指挥调度、研判分析、监测预

警、行政问效等作用，实现两端数据互联

互通，为政协委员参与社会治理和社会服

务开拓新渠道。

“e 铜办”平台收集的 12345 热线、领导

信箱、人民网留言板、网络舆情等热点、高

频问题定期推送到智慧政协云平台“民意诉

求”模块，政协委员可实时查看，针对基层

社会治理热点难点重点和民生大事开展协

商、调研等履职活动，分类形成提案、社情

民意信息等。

区政协将收集的群众意见建议也定期推

送到“e 铜办”平台，将诉求事项汇聚到诉

求事项库，统一分类，对同一问题多个渠道

反映的进行合并工单处理。

同时，区政协还在区现代化指挥中心建

立区政协委员联系服务界别群众社会事业工

作基地，吸纳区人社局、行政审批局、总工

会等职能部门的区政协委员共 13 人，通过

线上线下高效互动，充分发挥委员职业专

长，引导委员倾听一线群众声音。

依托信息化技术和线上线下融合，协商

议题来源更加多样化，更容易突出群众关

注、反映较多的热点问题，委员也能更好发

挥专长，助力基层提升协商议事质效。

平台互联互通以来，共收集整合涉及乡

村产业发展、群众增收致富、基层社会治理

等方面民意诉求 80 余份，形成提案 28 件，

社情民意信息 36 篇，调研报告 9 篇。助推解

决了套牌种子坑农、老旧小区电网不规范等

一系列关系百姓切身利益的问题。

共青团界针对反映较多的事实无人抚养

儿童问题开展协商，助推全市首批梦想小屋

签约建设。工会界别关注建好管好用好“爱

心驿站”，推动关爱户外工作者。各界别和

广大政协委员通过云平台选题，共组织或参

与协商议事活动 80 余场次，有效助推了基

层治理中热点、难点问题的解决。

“通过数据互通和线上线下融合，畅通

了政协与党委、政府和群众的常态化互动，

为发挥政协力量，助力基层治理提供了更全

面的路径，更及时有效地向党委政府反映民

众呼声、委员建议，积极推动改善民生。我

们将继续通过数字赋能干出新样子，以政协

工作的高质量发展，助推实现基层治理新格

局。”区政协主席杨传金表示。

江苏徐州铜山区政协数字赋能画好“同心圆”——

解 决“ 急 难 愁 盼 ” 主 打“ 精 准 高 效 ”
本报记者 江迪 通讯员 潘雪倩

本报讯 （记者 王泳）“目前，太原

市共搭建 317 个协商平台，建立了 142 个

政协委员工作室，在 102 个乡镇 （街办）

设立政协工作联络组，推进政协工作向

群众延伸。”近日，在山西省政协召开的

省市政协主席座谈会上，太原市政协主席

操学诚说。

夯 实 政 协 之 “ 基 ” 展 现 履 职 之

“为”。省政协专门召开此次省市政协工作

座谈会，就学习贯彻党的二十届三中全会

精神和习近平总书记在庆祝中国人民政治

协商会议成立 75 周年大会上的重要讲话

精神的主要做法、新举措和取得的成效等

进行交流座谈，以达到改进工作、提质增

效的目的。座谈会上，来自 11 个市政协

的负责同志晒出履职“成绩单”，也直言

不讳地道出了不足之处。

“ 我 们 注 重 在 协 商 过 程 中 将 委 员 建

议、发言以提案、社情民意信息等形式反

馈给相关部门，通过视察、调研、座谈等

方式对部门落实情况进行跟踪问效，形成工

作闭环。同时，探索完善协商成果采纳、落

实、反馈机制。上个月，《大同市协商成果

办理规程》 被列入市委贯彻落实党的二十届

三中全会精神、进一步全面深化改革的 49

项改革任务之中，以填补成果转化的制度空

白。”大同市政协主席姚鸿波介绍。

忻州市政协主席范建民介绍，市政协在

年初制定 12 项重点协商和专题调研议题的

基础上，聚焦党委、政府关注、群众关心、

社会关切的重大事项，先后对非煤矿山安

全、新能源项目建设等工作进行调研，形成

多项课题成果，一些建议被市委、市政府主

要领导批示相关部门吸收借鉴。

同时，忻州市政协还坚持把主席班子成

员领办督办重点提案作为重要形式，推动监

督 从 “ 办 中 ” 向 “ 办 前 ”“ 办 后 ” 两 头 延

伸，提交委员提案 452 件、立案 395 件，助

推政府及职能部门完善决策、改进工作。

晋中市政协主席任秀红说，晋中市政协

坚持把制度化、规范化、程序化功能建设作为

工作重点，健全完善各项工作制度。同时，创

新探索“委员在一线”履职活动，擦亮“晋请来

商量”协商品牌，引导委员开展各类“微协商”

“微调研”“微服务”，不断探索健全政协履职

在基层，政协委员在群众身边、协商议政在群

众身边、民主团结在群众身边的“一基层、三

身边”委员联系界别群众工作机制。

阳泉市政协主席郭卫东表示，阳泉市政协

以打造特色“书香政协”为切入点，将政协调研

报告、社情民意信息、提案、建议等内容以协商

对话的形式传递到市委政研室，大量有价值的

协商成果被吸纳和体现在市党代会、市委全

会、经济工作会议等市委重大会议的决策部署

中，开拓了协商调研成果转化的新途径。

此外，阳泉市政协还制定出台政协提案

和提案办理“双向评议”办法，采取“点对

点看、面对面议、背靠背评”的方式，对重

点提案开展双向评价和量化考核。

党的二十届三中全会明确提出，要完善

区域一体化发展机制，构建跨行政区合作发

展新机制。长治市政协主席李敏介绍，长治

市政协与晋城市政协、临汾市政协等共同构

建跨区域联合协商机制，在助力区域合作中

进行了实践探索。“通过联合协商，多地市

级政协构筑起跨区域多层次协商对话新通

道，凝聚了加强区域合作的广泛共识，贡献

了助推区域合作的政协力量。”李敏说。

座谈会上，各市政协主席聚焦政协工作

创新，围绕加强党的领导、委员为民服务、

提高履职能力等进行了交流探讨。

省政协主席吴存荣说，各地政协要坚持

党的领导、统一战线、协商民主有机结合，

充分发挥人民政协作为专门协商机构作用，

紧紧围绕推进中国式现代化山西实践议政建

言，积极完善人民政协制度体系和工作机

制，充分发挥专委会基础性作用和委员主体

作用，多做强信心、聚民心、暖人心、筑同

心的工作，为山西深化全方位转型、推动高

质量发展作出新的贡献。

11市履职“成绩单”有何亮点？
——来自山西省政协省市政协主席座谈会的现场报道

本报讯 （记 者 王 惠

兵 通 讯 员 林 环） 从 卖

产 品 到 卖 服 务 、 从 市 场 跟

跑 到 技 术 领 跑 、 从 “ 靠 人

干 ” 到 “ 机 器 转 ” …… 多

年 来 ， 福 建 省 福 州 市 长 乐

区依靠“一黑一白”“草根

工 业 ” 的 强 势 崛 起 ， 赢 得

了 口 碑 ， 叫 响 了 品 牌 ， 缔

造了县域经济的发展奇迹。

“这次专题协商会选题

定 位 精 准 ， 分 析 问 题 准

确 ， 提 出 建 议 指 导 性 强 ，

对 全 区 凝 聚 共 识 、 检 视 问

题 、 加 快 发 展 生 产 性 服 务

业很有意义。”近日，在长

乐 区 政 协 召 开 的 “ 关 于 促

进 全 区 生 产 性 服 务 业 发

展 ” 专 题 议 政 性 常 委 会 会

议 上 ， 区 长 廖 海 军 与 委 员

们面对面互动。

如 何 做 强 生 产 性 服 务

业 ？ 在 陈 莉 琳 委 员 看 来 ，

长 乐 拥 有 全 省 最 大 规 模 的

人 工 智 能 算 力 集 群 ， 具 备

强 大 的 数 据 处 理 能 力 ， 建

议 进 一 步 深 入 挖 掘 大 数 据

在 产 业 互 联 网 中 的 潜 力 ，

通 过 建 设 大 数 据 平 台 ， 整

合 各 类 数 据 资 源 ， 推 动 传

统 产 业 向 数 字 化 、 智 能 化

转型升级。

“要建设发达完善的数

据 要 素 交 易 市 场 ， 汇 聚 包

括 技 术 服 务 商 和 商 务 服 务

商 等 在 内 的 各 类 数 商 群

体，发挥数据要素的乘数效应，让数据实现跨实

体、跨地域、跨产业融合。”区政协常委陈鑫详细

分析了当前生产性服务业的发展现状及主要问题，

并提出意见建议。

培育开放包容的营商文化，培育“专精特新”

的人力资源服务企业，建立纺织品商贸市场，进一

步完善金融服务体系……

话筒在传递，共识在凝聚。长乐区政协主席陈

增国表示，将聚焦全力打造繁荣、富裕、文明、开

放的现代化新兴港口城市建言献策、献计出力，为

落细落实“四个更大”重要要求，加快推进现代化

长乐实践贡献政协智慧和力量。
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牌 习近平总书记在安徽考察时强调，“守

好实体经济这个根基，加快传统产业改造

升级，壮大战略性新兴产业，超前布局未来

产业，因地制宜发展新质生产力，建设具有

国际竞争力的先进制造业集群。”

近年来，安徽明确新能源汽车作为

“首位产业”，部署加快建设具有国际竞

争力的新能源汽车产业集群、汽车强省

等一系列目标。作为因煤而兴但也因煤

而困的资源型城市，淮南正利用好毗邻

省会合肥的区位优势，打造与合肥优势

互补的新能源汽车产业集群，争取在长

三角“造车版图”中有一席之地，走出资

源型城市转型发展新路。

党政所需，激发着人民政协的履职

热情。年初，“加快新能源汽车产业集群

发展”被列为市政协重点协商课题，市政

府、市政协主要领导共同牵头，7 家市直

部门、民主党派、园区管委会、高校和企

业等共同参与。

调研过程中，淮南市政协先后向市

委、市政府报送了《常州新能源产业为什

么能“异军突起”》等 3 篇社情民意，相关

部门也在工作中认真研究和吸纳。

随着市政协调研的深入进行，全市

各级对新能源汽车产业集群发展的不断

聚焦。一家家企业落地，见证着淮南市

新能源汽车产业从无到有、从小到大日

新月异的变化。

近日，市政协召开“加快新能源汽车

产业集群发展”议政性常委会会议。会

上，委员们从打造新能源汽车零部件产业

集群、加快充换电基础设施建设、前瞻布

局氢能产业等 8个方面提出了 26条建议，

7位委员结合实际，从不同角度给出对策。

“选题紧扣中央和省委战略部署，紧

贴淮南发展脉搏，很多意见既立足当下，

又着眼长远。”听完会议发言后，淮南市

市长张志强给予积极评价，表示将认真

研究，充分吸纳，将“金点子”转化为工作

措施。

淮南市政协主席蔡宜骅表示，服务

高 质 量 发 展 是 人 民 政 协 工 作 的 应 有 之

义，市政协将进一步聚焦产业发展的具

体问题，找准切入点、薄弱点，提出更多

具有前瞻性、针对性、可操作性的意见建

议，为高质量转型发展贡献政协力量。

（喻军 周倩倩）

安徽淮南市政协助力资源型城市“换道超车”

这场转型“翻身仗”已打响
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摄助推文旅产业深度融合助推文旅产业深度融合

干净整洁的彩石路，被居

民打扫得一尘不染；古朴典雅

的 庭 院 ， 散 发 着 十 足 的 烟 火

气；休闲座椅上闲话唠嗑的居

民，嘴角的笑容里藏不住他们

的幸福生活……走进内蒙古自

治区赤峰市林西县春蕾社区的

花园胡同，宁静祥和的生活气

息扑面而来，曾经环境脏乱差

的老胡同“重焕新生”。

“ 以 前 我 们 这 又 脏 又 乱 ，

自从治理过后，胡同就变成了

小花园，我们大伙儿一合计改

名叫‘花园胡同’。”说起居住

环境的变化，胡同老居民赵小

燕赞不绝口。

“花园胡同”是一条老巷

子，过去小巷里乱堆乱放、车

辆 占 道 、 私 搭 乱 建 等 现 象 严

重 ， 居 民 反 映 出 行 难 、 环 境

差、公共活动空间少。辖区城

北街道政协委员工作室协调多

方力量共同推动实施老旧平房

区改造项目，让小巷成为居民

居 住 、 休 闲 、 娱 乐 、 议 事 的

“微花园”。

“ 我 们 围 绕 小 巷 的 改 造 ，

依托政协委员工作室，成立了

调 研 组 ， 征 询 居 民 、 社 区 干

部、政协委员的意见建议，引

导居民主动参与协商沟通。并

通过争取上级资金补助、企业

捐资捐款等方式，多方筹集资

金，拆除了胡同私搭乱建，解

决了小巷居民多年来的出行难

题，助力社区环境改善，以政

协 协 商 赋 能 美 好 社 区 创 建 。”

城北街道“政协委员工作室”召集人冯悦介绍。

小巷实现美丽蜕变，激发了巷内居民的装饰热情。大家

自筹资金，栽种花苗、做园艺景观，齐心协力对小巷进行美

化、绿化、亮化。而在胡同尽头王晓荣自家的小院内也是别

有洞天，凉亭、鱼缸、假山、石桌石凳成为花园胡同里最精

致的一角。

为了维护胡同内的和谐秩序，让美好整洁的改造成果保

持下去，居民们共同商定，将小院设置为“胡同议事厅”，

居民们用“拉家常”的方式，大事小情在“议事厅”里议一

议，谁有好点子，在“议事厅”里讲一讲，共同商讨胡同维

护及家园治理。

“像买苗种花这样的小事，我们从来不算账，都是自

己 花 钱 ， 因 为 大 家 伙 儿 的 初 衷 就 是 想 改 变 自 己 的 居 住 环

境，把胡同当自己家一样，像换庭院门、修建胡同门楼等

需要完善设施的事，大家就坐在‘议事厅’里商量一下，

家庭条件好的多出一些钱，年纪大的老人或者身体患病的

居民少出钱甚至不用出钱，大家用献爱心的方式为我们的

花园胡同增添美丽。”被居民们称为胡同“总规划师”的

王军说。

静谧的老胡同焕发新的生机，这是林西县政协委员工作

室助力基层治理的一个缩影。据了解，在全县 12 家“政协

委员工作室”的助推下，林西县正逐步形成民主协商、多方

参与、整合资源、治理创新、服务群众的基层治理工作思

路，打造共建共治共享的基层社会治理新格局。

（杨玉婷 何桂茹）
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“这些蔬菜为什么没长在土里？”“鸵鸟的脖子真长呀！

它们都吃什么？”“这个是用鸵鸟蛋雕刻的吗？”近日，在黑

龙江省大庆市银浪牧场，来研学的孩子们稚嫩的脸上写满了

新奇，对现代农业科技发展更是发出阵阵惊叹。

如今，银浪牧场各种研学活动应接不暇，接待各类研学

团体千余人，现代农业发展的热闹场面与两年前传统农业人

烟稀少的景象形成了鲜明的对比。

“一件事情接着一件事情办，一年接着一年干，就一定

能够不断推动全体人民共同富裕取得更为明显的实质性进

展。”大庆市让胡路区政协坚持久久为功、善作善成，持续

通过高效协商为乡村振兴助力。

2022 年，区政协在践行“四下基层”走访包联企业过

程中了解到，银浪牧场 7 万多亩耕地以大农作物为主，增收

空间低，在发展现代农业上有想法，没思路。为帮助企业转

型升级，提质增效，区政协发挥优势，组织农林局专家和政

协委员围绕“推动农业现代化建设”召开专题协商会议，帮

助银浪牧场构建了农业产学研用体系，明确了培育农业新质

生产力、发展多样性农业的方向。

2023 年，为推动银浪牧场的研学基地建设，区政协主

席唐万涛三次协调黑龙江八一农垦大学、大庆师范学院领导

到银浪牧场实地考察，现场商讨银浪牧场研学基地建设方

案，细化了各产业发展目标。

2024 年 8 月，银浪牧场获批省级研学教育营地资质，形

成了以红色基因传承、绿色生态、蓝色科技、金色农业和银

色冰雪五大板块为主题的研学实践教育基地。这也是区政协

持续助力乡村振兴的具体体现。

不仅如此，今年 3 月初，区政协还组织召开“打造农

文旅融合发展”调研协商会议，围绕推动大庆经科教度假

村建设集思广益。会后，区政协农业农村委持续跟进，组

织委员现场对经科教度假村的空间布局提出合理化建议，

对 各 类 产 业 建 设 给 予 指 导 。 9 月 ， 度 假 村 建 设 完 成 并 启

用，形成了“演、娱、游”和“食、住、购”一体的乡村

休闲娱乐地。

“协商就要真协商，做到‘真看、真听、真研究’。服务

就要真服务，做到‘真心、真情、真用力’。”唐万涛说，在

助力乡村振兴发展的道路上，让胡路区政协将诠释“真”担

当，持续用力，不断擦亮现代化农业底色。

黑龙江大庆市让胡路区政协持续建言

一件接着一件办 一年接着一年干
本报记者 付欣博 通讯员 周东香
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